



Port au Prince, le 31 octobre 2014

Madame, Monsieur,

J'ai l'honneur de vous transmettre, au nom du Système des Nations Unies en Haïti, la nomination de Madame Marie Alta Jean-Baptiste, Directrice de la Direction de la Protection Civile (DPC) d'Haïti, au prix Sasakawa 2015.

Je suis moi-même Conseiller technique principal du PNUD-Haïti en Réduction des risques de catastrophes depuis Janvier 2010. Je suis arrivé en Haïti quelques jours après le séisme du 12 janvier 2010 qui a dévasté la région métropolitaine de Port au Prince. Mon rôle est à la fois de conseiller le gouvernement Haïtien en matière de gestion des risques de catastrophes (GRC), et également, de faciliter la coordination entre les acteurs internationaux intervenant dans ce domaine et le gouvernement Haïtien.

Depuis mon arrivée, outre la réponse et le relèvement au séisme, j'ai eu à travailler avec le gouvernement sur les nombreuses urgences qui ont frappées le pays, telles que l'épidémie de choléra, les cyclones Tomas et Sandy, ainsi que les multiples inondations qui affectent en permanence la population haïtienne.

Malgré ces urgences continues, consommatrices d'énergies et de ressources, un effort collectif s'est peu à peu mis en place en Haïti afin, non plus de subir les catastrophes mais, d'être proactif en les anticipant et en intervenant pour en réduire les risques. Une dynamique s'est ainsi créée autour du Système national de gestion des risques et désastres (SNGRD) d'Haïti, où l'ensemble des partenaires du Système; qu'ils soient internationaux ou locaux, gouvernementaux ou de la société civile; se sont mis à travailler vers un objectif commun qui est d'améliorer la résilience de la population face aux désastres.

Bureau des Nations Unies pour la réduction des risques de catastrophes, UNISDR

Palais des Nations

CH1211

Genève, Suisse



Le Cadre d'action de Hyōgo (CAH) nous a servi de référence dans la structuration de notre approche et les partenaires du SNGRD ont ainsi développés des initiatives sur la base de leurs compétences et de leurs complémentarités respectives.

L'année 2014 aura été une année charnière en matière de gestion des risques de catastrophes en Haïti. Pourquoi ? Tout d'abord, nous avons continué à renforcer nos acquis, que ce soit au niveau de l'étude et de la compréhension des risques, de l'éducation de public cibles ; du développement d'outils de suivi et dévaluation des actions de GRC ; du développement d'outils pour la prise en compte des risques dans l'aménagement urbain ; de la préparation aux urgences ; etc. D'autre part, 2014 fut une année tournée vers l'avenir avec la création d'une nouvelle plateforme de gestion des risques de catastrophes ayant un rôle stratégique renforcé, et avec le lancement de la révision du Plan national de gestion des risques et désastres, document stratégique de référence qui définit (i) l'organisation institutionnelle du Système national ; (ii) le rôle de chaque institution ; (iii) le lien entre la réduction des risques et les autres problématiques de développement auxquelles sont confronté le pays (adaptation au changement climatique, égalité des sexes, etc.) ainsi que ; (iv) un programme d'investissement pour les cinq prochaines années.

Tous ces progrès n'auraient jamais pu être possible sans le rôle central joué par Madame Marie Alta Jean-Baptiste.

Dans un pays où l'appareil étatique est extrêmement fragile, où l'instabilité politique est la règle, où les ressources financières et humaines des structures étatiques sont très limitées ; Madame Jean-Baptiste s'est affirmée comme un leader incontournable de la réduction des risques de catastrophes. Elle a su proposer une vision stratégique claire à son gouvernement et à ses partenaires internationaux et nationaux.

En tant que Directrice de la Protection civile, responsable de toutes les actions de préparation et de réponse aux catastrophes, Madame Jean-Baptiste a renforcé les capacités de son institution à tous les niveaux, que ce soit en terme de préparation ou de réponse aux urgences. Elle a développé des liens étroit avec une autre organisation incontournable de la préparation et réponse aux urgences : la Croix-Rouge Haïtienne (CRH). Ceci est d'autant plus remarquable que historiquement, la relation entre les deux institutions CRH et DPC n'a pas toujours été facile.



En tant que coordinatrice du Secrétariat de permanent de gestion des risques et désastres (SPGRD), responsable d'assurer l'intégration transversale de la réduction des risques dans les différents secteurs du gouvernement, Madame Jean-Baptiste s'est assurée que la réduction des risques devienne une priorité gouvernementale et soit prise en compte de façon systématique dans les programmes de développement des Ministères et de leurs partenaires internationaux.

En tant que point focal du gouvernement pour la Réduction des risques de catastrophes, elle a permis aux actions mises en œuvre en Haïti de s'inscrire dans une perspective régionale et globale plus large, en développant des partenariats avec plusieurs pays de la région et en multipliant les échanges d'expériences au cours d'événements internationaux.

Enfin, Madame Jean-Baptiste est reconnue comme une force de caractère. Sa rigueur et son engagement sont une référence pour l'ensemble des acteurs de la réduction des risques en Haïti et bien au delà.

Consciente des faiblesses de son pays, Madame Jean-Baptiste articule la stratégie nationale de réduction des risques autour des richesses du pays que sont sa jeunesse et son dynamisme communautaire. En ce sens le principe de subsidiarité et le développement d'une culture du risque, notamment auprès des jeunes, sont des éléments essentiels pour qu'Haïti soit plus résilient face aux catastrophes.

Référence dans son pays, le travail de Madame Jean-Baptiste mérite d'être reconnu dans le monde entier, afin que son modèle soit une source d'inspiration pour les générations futures. En ce sens, je vous demande de bien vouloir accorder la plus haute considération à cette nomination au prix Sasakawa.

En vous remerciant d'avance, je vous prie d'agréer, Madame, Monsieur, l'expression de mes salutations les plus distinguées.

Thomas Pitaud